

DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa; en la Administración, y Librería de Bernia.—En Barcelona, enencia de Páldos y Compañía, Rambla del Centro, 27 Idem de Cornell, Aro-

Núm. 1. La Milla, S. G. A. Alcalá 8 y 9

Redacción y Administración

Campomanes (Ensanche)

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Mes, adelantado. 4 pesetas;
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

El canal de la izquierda

Como habíamos supuesto, nuestro colega «La Verdad» publica una extensa reseña de la reunión habida en la Casa Ayuntamiento, con los acuerdos tomados y los propósitos á realizar, si como es de esperar, se unen todos los interesados en una sola aspiración, en un solo deseo, en que se construya el canal.

Lejos está de nuestro ánimo, el ser una nota discordante en la armonía que buscan los iniciadores de tal empeño; no sentimos recelos, ni abrigamos propósitos contrarios á los que sienten la necesidad de que la obra se realice, cuanto más pronto mejor; pero somos de los que no se hacen ilusiones, y por lo tanto de los convencidos de que por senderos tortuosos no se ha de llegar al fin; y si se llegara, pudiera resultar el arribo un tanto vilependioso.

Mucho se adelanta con un movimiento de opinión, si este movimiento va bien encauzado y bien dispuesto á abrirse paso con la bandera de la razón y de la justicia, entre los abrjos de inmortalidades encubiertas por el laberíntico de la Administración pública y la conciencia elástica de algunos ministros y personajes políticos; pero si se estima bastante lo ocurrido aquí, que no significa, ni puede significar otra cosa, que deseó plausible y disposiciones recomendables, se equivocan grandemente los iniciadores y los que secunden sus empeños.

Del mismo escrito de «La Verdad» se sacan provechosas enseñanzas.

Dejando á un lado la parte del discurso del Sr. González, que pudiera calificar de histeria crítica del proceso de estas obras de carácter público, por que en ella solo reveló el diputado por Tortosa una erudición que nadie ha puesto en duda, hay en la conferencia de dicho señor afirmaciones muy atendibles para demostrar la verdadera linea de conducto que hay que seguir.

Dijo el Sr. González, que el famoso expediente, de concesión y caducidad de la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro estaba olvidado hasta el punto, que los funcionarios del Ministerio de Fomento ignoraban á qué radicase en aquellas oficinas.

Afirmó que existía un proyecto de ta

ley, presentado por el entonces ministro de Fomento Sr. Puigcerver, en el que se opinaba que debía sacarse á nueva subasta, con arreglo á las leyes de concesión, y que estaba de acuerdo con aquel deseo del ex ministro liberal.

Y señaló, los años y años que ha dormido el sueño de los justos este negocio, ó mejor dicho esta explotación de los regantes por una compañía caducada y quebrada, sin poderlo despertar ni las peticiones de los representantes del país en ambas Cámaras, ni las protestas de las víctimas de un monopolio ilegal; ni las denuncias y los cargos fuertes, vivos y graves de la prensa periódica.

Pues bien: sabiendo, como sabe todo esto el Sr. González, ¿cree que tiene mayor importancia el nombramiento de una comisión gestora, los buenos propósitos que animen á los individuos que la formen y que van á Madrid pagando todos los gastos el Municipio de Tortosa, que todos los que hasta la ahora presentan senadores, diputados, hombres importantes en todos los órdenes sociales, prensa periódica y opinión pública?

Si lo cree, bien equivocado anda el Sr. González.

¿Se pretende, acaso, que se prescinde de la concesión hecha á la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro, para la construcción del canal de la izquierda dejando la explotación del de la derecha.

Pues este es un verdadero absurdo que no ha de conseguirse por nadie, por importante que se crea.

Aquí no hay más que un camino que seguir; una norma de conducta á que han de ajustarse todos los empeños, y este es, la caducidad efectiva

de esa Compañía, la incautación por el Estado del canal de la derecha, al que tiene indiscutible derecho por la ley de concesión y las deudas á favor

de los estremos, procurar que se saque á subasta en aquellas condiciones fáciles á la construcción y previsiones ante las enseñanzas que ha demostrado extraña y punible conducta de la compañía explotadora.

Esta es nuestra opinión y esto es lo que estimamos práctico; lo demás se revelará otra cosa que buenas se os, y de estos buenos deseos se rien del Ministerio de Fomento ignoraban á mandibula batiente los interesados que radicase en aquellas oficinas. en que continúan las cosas como han.

Afirmó que existía un proyecto de ta

yan á parar los miles de duros que produce el cañón de riegos, á donde no debieran ir.

Ya iremos siendo más claros y ex- plícitos á medida que conoczamos los trabajos de la Comisión gestora.

Por lo demás, hace bien en creer el Sr. González, que el Diputado por Roquetas nuestro distinguido amigo Sr. Puigcerver, piensa como su hermano respecto del asunto que nos ocupa, pues nada existe que pueda justificar dudas en la actitud de nues- tro amigo.

Tanto el Sr. Puigcerver, como nosotros estamos dispuestos á contribuir en la medida de nuestras fuerzas á la realización de un bien tan grande para esta Comarca, y por nuestra parte, secundaremos los trabajos que se efectuan; pero desde punto de vista que hemos iniciado, es decir: de la petición de caducidad efectiva de la compañía de la incautación, del Canal de la derecha y obras ejecutadas de canalización, por el Estado, y como tercero puesto, la subasta en condiciones aceptables, que hagan indudable la construcción del Canal de la izquierda.

¿Esta conforme «La Verdad»? (De «El Nuevo Diario»)

CURSI

La bonita obra de Javier de Burgos y de Jerónimo Jiménez, *La familia de Sicur*, ha dado motivo á encontradas opiniones en cuanto al origen de la palabra *cursi*; todos están conformes en que nació en Cádiz, pero no es lo mismo respecto á sus progenitores.

Unos opinan de que se debe al nombre de una familia que existía en Cádiz, apellidada Sicur, y que invirtiendo este resultado *cursi*.

Otros aseguran que tuvo origen en el paseo de la plaza de San Antonio, donde solían concurrir las hijas de un médico, que por lo raro de sus vestidos solían llamar la atención de los concurrentes.

Algunos amigos de éstas notaron que varias noches habían dejado de concurrir á sus habituales paseos, y preguntadas cuál era la causa contestaron sencillamente «que habían estado de *cursos*». La respuesta bastó y sobró para que aquellos jóvenes de buen humor briesen correr la especie, que bien pronto, degenerada en *cursi*, se vulgarizó en las tertulias.

Después de la representación del agosto misterio, terminaba el espectáculo con un a propósito, en el cual la protagonista era una vieja estra- falaria, llamada la *tía Norica*, que la cogía un trote, dando numerosos vol- teos, que hacían las delicias de los espectadores.

El inesperado accidente postraba á la anciana en cama, y para la asistencia facultativa acudió un médico de diecisiete continente, vestido ridu- lamente con presunciones de elegan- cia, á quien la *tía Norica* solía lla- marle D. Eticarsio ó Retecursio; es- ta frase hizo fortuna, y muy pronto fueron aplicadas á todas aquellas perso- nas ridículas que querían dárslas de elegantes.

Más adelante dice D. Adolfo: «Vivía en aquella época en Cádiz una joven rubia, baja de cuerpo, azules ojos y agraciada, más en el trato que en la presencia. Llamábale esta señorita doña Gabriela Gamarra. Te- nía reuniones en su casa, á donde concurrian varios aficionados al can- te. Una noche, estando en lo más animado de la reunión, he aquí que una de las señoritas ó señoritas concurrientes presentó varias telas que llevaba de una tienda de mercader, para en su casa el dia siguiente es- coger con claridad la que mejor le pareciese.

Empezaron á examinarlas, dande cada cual la calificación más capri-

tribuir al progreso moral de nuestra sociedad y de nuestra querida Tortosa, no reparan en sacrificios de ninguna clase.

Ya enteramos con tiempo á nuestros lectores de la misión verdaderamente humanitaria que ha traído á Tortosa uno de los más elocuentes jesuitas de todo el Principado, cual es la de predicar unas conferencias morales en la iglesia del Seminario, para solo caballeros, que comenzarán el dia de los Santos Reyes, de seis á ocho de la noche. La idea ha sido acogida con aplauso general de todos; pues éste es el tema de conversación estos días en muchos centros de nuestra sociedad dertosense. Creemos fundamentalmente que la iglesia va á resultar pequeña para contener la multitud de caballeros de todas las clases sociales que desean oír de nuevo al P. Celestino Matas.

Declaraciones de Paraíso

Zaragoza 3.

El señor Paraíso, habiendo sido interrogado acerca de la actitud en que se ha colocado la Cámara de Comercio de Sevilla, ha dicho que no le extraña aquélla, ni la que puedan adoptar otros organismos para quitar lucimiento á la próxima Asamblea de Valladolid, pues todo ello lo tiene ya descartado, desde el momento en que en sus juntas figuran elementos políticos.

Ha añadido que respeta la decisión de la Cámara sevillana, pero que le alegra que se deslinden bien los campos, para poder hacer más fácilmente y con más seguridad el recuento de quienes están al lado de los ideales de las Cámaras.

El señor Paraíso se promete que la Asamblea vallisoletana resultará de extraordinaria importancia, pues el número de representantes que en ella tomarán asiento, pasará de 300.

—El Corresponsal.

EXTRANJERO

(Paris 3.)

Del Transvaal

Según los últimos despachos no se ha confirmado la toma de Colesberg por los ingleses.

Las noticias más recientes dan á entender que los boers hicieron una hábil retirada para caer más tarde sobre el ejército enemigo.

Combate de Sterkstroom

—Por telegramas recibidos esta madrugada se conoce el resultado del combate sostenido cerca de Sterkstroom entre ingleses y boers.

Aquellos sufrieron rudo descalabro experimentando grandes pérdidas que todavía no pueden ser conocidas.

Los boers se apoderaron de más de cien caballos,

Estas noticias, procedentes de Pretoria, tienen todos los visos de certidumbre.

Otro telegrama más reciente dice que en Ladymith se extiende la epidemia ocasionando muchas bajas.

Los boers orgullosos de sí mismos

—Un despacho de Pretoria, refiere lo dicho por un periódico de Johannesburg, el cual, al saber que Inglaterra había nombrado jefe del ejército inglés á lord Roberts, escribió lo siguiente:

«Es un honor para los boers que el primer prestigio militar de Inglaterra, sea el encargado de destruirnos.

Y con este honor va aparejada la idea de nuestro valor, toda vez que es de pensar que no seremos los boers tan insignificantes cuando Inglaterra recurre al primero de sus generales para combatirnos.

Más fuerzas á África

—Dicen de Londres que van á marchar 12 batallones de la milicia al África austral, para reforzar las tropas que luchan contra los boers.

El Gobierno ha pedido un crédito de cinco millones de libras esterlinas para adquirir nuevo material de artillería.

El Tugela vadeable

—Un despacho procedente del campamento de Fiére, que publica el *Daiy Telegraph*, anuncia que el río Tugela es ya vadeable y que la artillería de marina bombardea las posiciones de los boers.

Nueve combate

—Según un despacho recibido de Pretoria, las tropas inglesas que atacaron sin éxito al comando Schöeman repitieron el ataque con peor resultado, siendo totalmente rechazadas y sufriendo importantes pérdidas.

Accidente ferroviario

—Comunican de Londres que en Blankfort (Escocia), á consecuencia de un choque, quedó destruido un tren que conducía soldados, resultando doce de ellos gravemente heridos.

Movimiento de tropas

—Dicen de Calcuta que el Gobierno inglés ha ordenado que salga de aquella población un regimiento indígena con destino á las islas de Mauricio.

Ingléses y boers

—Se han recibido telegramas de Londres en los que, con referencia á despachos de Reusburg, se dice que los boers recobraron la plaza de Colsberg y las posiciones próximas á la misma.

Añaden los despachos que los boers siguen cañoneando activamente las posiciones inglesas en dicho punto.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

Servicio especial del
DIARIO DE TORTOSA

Importancia

Madrid 4.—1 tarde.

Se da importancia por la prensa y por políticos de talla, á la actitud un tanto benéfica en que se ha colocado el jefe del partido liberal cerca del Gobierno, deduciendo de ello pl-

nes y combinaciones de acuerdo con el Sr. Silvela para un plazo no muy lejano.

Ambos jefes que poseen los secretos de la alta política, son los únicos que regulan la marcha de los sucesos.—Mencheta.

Amigos nuevos

“Madrid 4.—2 tarde.

La fracción del duque de Tetuán, va sumando nuevos adeptos.

A la adhesión del Sr. Danvila, han seguido al parecer otras de significados elementos, que así demuestran los disgustados que están con el jefe del Gobierno.

Importantes Tetuanistas, creen en la formación de un ministerio suyo, antes del advenimiento al poder del Sr. Sagasta.—Mencheta.

Consejo con la Reina

Madrid 4.—3 tarde.

Se ha celebrado hoy el semanal consejo en Palacio.

El Sr. Silvela ocupó de la marcha de los asuntos parlamentarios, y del fallecimiento del Sr. Conde de Benomar, representante del Gobierno español en Londres.

Se ha denegado en dicho Consejo el indulto de un reo condenado á pena de muerte en Azpeitia.

También el Sr. Silvela habló de la guerra del Transvaal del tratado de comercio con Holanda y de las negociaciones que se siguen con los Estados Unidos.—Mencheta.

Notas cómicas

Ante un juez:

—Según veo se vanagloria usted de robar relojes y portamonedas con incomparable habilidad.

—Mejor que nadie. Sea dicho sin ofender á su señoría.

ANUNCIOS

DANIEL NIVERA MESTRE

ABOGADO

ha trasladado su despacho á la planta baja de la casa sin número, situada en la Plaza de Alfonso XII (conocida por «casa Armengol»).

Consulta: de 9 á 1 y de 5 á 7.

Los obesos

pieren al mes de dos á seis kilos de grasa sin debilitarse, tomando la TIRODINA TURRO. Funde las pape ras, cura el lupus, la sífilis inventada y los herpes, rebeldes á todo tratamiento.—Farmacia del Dr. Canalta.

COLEGIO DE 1.^a ENSEÑANZA

dirigido por el Profesor

D. Rafael Vilás Escrivá

Este antiguo y acreditadísimo Colegio de 1.^a Enseñanza, ha sido tras-

ladado al piso principal de la casa número 12 de la Plaza de la Constitución, en donde cuenta con un magnífico y espacioso local para las clases, sala de gimnasia y habitaciones capaces y higiénicas que permiten establecer debidamente un internado; pensionistas, medio pensionistas y recomendados, á los cuales, además de una esmeradísima educación se les dará un trato adecuado á su edad y vivirán como en familia.

La sección de párvulos irá á cargo de una distinguida Profesora. De las once á la una habrá clases especiales para las señoritas que deseen perfeccionar y ampliar sus conocimientos literarios.

De las 5 de la tarde en adelante: Clases de Dibujo, Teneduría de Libros por partida doble; Prácticas y Contabilidad Mercantil; Reforma de Letra y Ortografía; Preparación para todas las carreras, especialmente para la del Magisterio y repaso general de todas las asignaturas, incluso las más elementales.

12, Plaza de la Constitución

En el acreditado establecimiento

DE D. JUAN BTA. ÁLVAREZ

se ha recibido un bonito y grande surtido de géneros de novedad, para la presente temporada, en los que predominan los ricos trajes de lana y seda, crepones, rizados, reps de lana, terciopelos de seda, fantasía, paquetes, serpentinas, franelas de lana-piel, astrakans, jergas, rizados, vícuas y demás artículos propios para señora.

También se ha recibido un completo surtido de trajes de lana para caballero de las mejores fábricas de Sabadell, á precios muy ventajosos, lo propio que en trajes de punto inglés, especialidad de la casa.

NOTA.—El que desee comprar capas de pieles y astrakans para señora y capas de paño corte Madrileño para caballero, que pase á visitar dicha casa antes de comprar, seguro de encontrar elegancia y baratura.

7, — ANGEL, —

Interesante al público

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Angel (casa Franquet)

TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos, á la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Estracciones sin dolor, con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata cacuchoue, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Nota.—Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Calle del Angel (Casa Franquet) TORTOSA

